

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los miércoles, viernes y domingos de cada semana.  
 En Girona 1 mes 6 rs., 3 id. 16.—En el resto de España y Portugal: 1 mes 8 rs., 3 id. 18.  
 Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 3 pesos, semestre 6, 1 año 12.  
 En Francia: trimestre 48 rs.  
 No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

# LA LUCHA.

REDACCION Y ADMINISTRACION.—Plaza de la Independencia, n.º 3, 1.º derecha.  
 ANUNCIOS.—A los suscriptores, á medio real la línea y á real á los no suscritores. Por meses, precios convencionales.  
 Los comunicados y remitidos se pagarán segun la importancia de su contenido y extension á juicio de esta Administracion.  
 Todo pago se entiende por adelantado.  
 Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.  
 Número suelto, 4 cuartos.

## ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

### Seccion oficial.

La *Gaceta* publica las siguientes disposiciones:  
**Gracia y Justicia.**—Decreto estableciendo nuevas bases para las declaraciones de inamovilidad de los magistrados y jueces.

—Otro dictando las reglas que han de observarse en la provision de los cargos del orden judicial y del ministerio fiscal.

**Hacienda.**—Decreto fijando como provisional la dotacion de S. M. el Rey en siete millones de pesetas, á contar desde 1.º del presente mes, y dictando disposiciones acerca del pago de las pensiones de las clases pasivas de la real casa y administracion de los palacios, jardines y demás bienes destinados á uso y servicio del rey.

—Otro mandando satisfacer sus respectivos haberes á los cesantes y jubilados y á los militares de cuartel ó de reemplazo que por causas políticas hubieren dejado de percibirlos durante los últimos años.

—Orden resolviendo que la direccion general del Tesoro abra una negociacion de fondos con arreglo á las condiciones que se espresan.

**Fomento.**—Circular dictando disposiciones para regularizar el pago del personal y material de las escuelas públicas.

**Ultramar.**—Orden declarando que los que desempeñaren interinamente la direccion de Administracion y gobierno en Cuba y Filipinas, participen de todos los beneficios que se reconocen á los sustitutos en la de Hacienda.

—El decreto espedido por el ministerio de Hacienda y publicado en la *Gaceta*, fijando el presupuesto de obligaciones eclesiásticas, está redactado en la siguiente forma:

«La ampliacion de los créditos del presupuesto de obligaciones eclesiásticas correspondiente al año económico actual, dispuesta por decreto de 15 de este mes, exige la determinacion de las cantidades á invertir en cada servicio durante el segundo semestre del referido año económico; y por esta razon y porque en el presupuesto de 1870 á 74 que sirvió de base á la espresada ampliacion, dejaron de comprenderse algunas de las obligaciones concordadas con la Santa Sede;

El Rey, y en su nombre el ministerio-regencia, Ha decretado lo siguiente:

Artículo 1.º El presupuesto de obligaciones eclesiásticas para el segundo semestre de este año económico, que forma parte de la seccion 3.ª de obligaciones de los departamentos ministeriales del mismo, se fija en la suma de 21.626,528 pesetas 24 céntimos, distribuida por capítulos y artículos con sujecion al adjunto estado.

Art. 2.º Se declaran anulados los remanentes que en 31 de diciembre último resulten de los créditos que para obligaciones eclesiásticas figuraron en el presupuesto aprobado por decreto de 26 junio de este año.

Dado en Madrid á veinte y ocho de enero de mil ochocientos setenta y cinco.»

### Extranjero.

El *Messenger du Midi* publica en su alcance los siguientes telegramas:

«París.—La crisis ministerial sigue en el mismo estado á pesar de la votacion de ayer. El mariscal no tomará resolucioin alguna sobre ella hasta despues de ponerse la Asamblea de acuerdo tocante á las leyes fundamentales.

El *Moniteur* dice que la votacion de la enmienda de M. Vallon ha producido profunda sensacion, «La Cámara, añade el mismo periódico, no ha querido votar una república definitiva sino una república indefinida, contestando de este modo á la eleccion de M. Cazeaux y á la imprudente carta del mariscal Canrobert.»

El *Siecle* dice por su parte que con la votacion de ayer la Asamblea no ha proclamado la república sino que la ha reconocido y sancionado.

El *Journal des Debats* se espresa sobre el mismo asunto en los siguientes términos: «Si una votacion contraria no viene á destruir el efecto de la de ayer, quedará desde ahora fundado y constituido el gobierno republicano.»

En los círculos parlamentarios hay discordancia de pareceres sobre el resultado final de la discusion de las leyes fundamentales.

### NOMBRAMIENTOS, TRASLACIONES Y CESANTÍAS.

Publica la *Gaceta* cinco decretos del ministerio de la Gobernacion:

Nombrando en comision oficial de la clase de primeros del ministerio de la Gobernacion á D. Vicente Barrantes, oficial mayor que ha sido de la direccion general de Instruccion pública.

Declarando cesante á D. Manuel Martinez Santibañez, jefe de administracion de cuarta clase, segundo jefe del correo Central.

Nombrando para el anterior cargo á D. Antonio María Zapatero y Montenegro.

Jubilando á D. Juan Camino y Vila, jefe de administracion de cuarta clase, administrador principal de correos de Barcelona.

Y nombrando para este destino á D. Antonio Blanco, cesante del ramo.

—Han sido declarados cesantes en el ministerio de Fomento los auxiliares Sres. Barradas, Gabaldon, Setien, Ferreras, Barreda, Sanchez, Garrido, Arrea, De Gregorio, De Miguel, Aguirre y Polanco, y además cuatro porteros y dos ordenanzas.

—Ha sido declarado cesante del cargo de correo de gabinete nuestro particular amigo D. Alejandro Cubero.

—Ha sido declarado cesante el jefe de negociado de segunda clase del ministerio de Fomento D. Joaquín Aguirre.

—Han sido nombrados jefe de negociado de tercera clase de la contaduría Central D. Carlos Barbero y Villar y oficial de la misma dependencia D. José de Irigoyen.

—Ha sido nombrado visitador general de establecimientos penales el señor D. Braulio Tamarit, director que fué de nuestro colega el *Eco popular*.

—Guerra.—Orden dando de baja en el ejército al capitán D. Julian Gomez del provincial de Badajoz.

—Ha sido nombrado jefe de negociado de primera clase de la intervencion general del Tesoro el señor D. Eugenio Rodriguez Ayalde.

—Ha tomado posesion del gobierno civil de Valencia D. José Dabaring.

—Ha presentado la renuncia del cargo de inspector general de instruccion pública el Sr. Galdo.

—Ha sido admitida la dimision que presentó el jefe de negociado de primera clase D. Juan Sierra que servia en la seccion especial de orden público del ministerio de la Gobernacion.

—El Sr. Torres Valderrama se ha encargado del negociado de asuntos especiales del ministerio de la Gobernacion.

—El oficial señor Sobrino se ha encargado en el ministerio de Fomento del negociado de minas, del de agricultura el señor Oliver y del de comercio el señor Polo.

El jefe del negociado de minas señor Saban, pasará probablemente á la junta consultiva del ramo.

—Se ha hecho cargo de su destino el nuevo visitador general de establecimientos penales D. Braulio Tamarit.

### NOTICIAS.

Anoche se hablaba de una conferencia muy importante que celebraron anteayer los señores Sagasta y Elduayen, en casa del primero.

—Han sido hechos prisioneros por nuestros soldados en Sancholea el secretario de la comandancia carlista y otros dos individuos dependientes de ella.

—La vanguardia del general en jefe del ejército del Centro ha hecho prisioneros á un titulado oficial y tres soldados de la faccion Dorregaray, rescatando además ocho individuos del ejército que los carlistas habian sorprendido y capturado.

—Valencia.—El indulto concedido recientemente por el general en jefe del ejército del Centro, señor Quesada, á los prófugos de las reservas llamadas á las armas, que se presenten en caja voluntariamente, está produciendo sus resultados, pues estos dias no tan solo se entregan aquellos mozos á quienes corresponde la suerte de soldados, en virtud de la ractificacion de cupo últimamente verificada, sino tambien algunos de los comprendidos en el indulto á que hemos hecho referencia.

—La *Gaceta* anuncia que el Rey se encontraba ayer en Artajona donde se habia trasladado el cuartel Real. El general Primo de Rivera se reconcentraba á la izquierda del Arga en el cruce de los caminos de Artajona y Tafalla. El general Moriones avanzaba por el valle de Irati hácia las alturas de Monreal.

—Un telegrama del general Loma desde Orio participa que ha tomado al enemigo todas las posiciones y trincheras que ocupaba á la orilla izquierda del rio despues de un reñido combate en que los carlistas tuvieron muchas bajas y se les cogieron prisioneros. Anuncia además el general Loma que tres batallones han pasado á la otra orilla y que continuaba el pase de las tropas para unirse á las fuerzas del general Blanco que opera viniendo de Zarauz, habiendo verificado el pase del Oria desalojando al enemigo de todas sus posiciones y haciéndole retirar hácia Aya. Hay fuerzas en las alturas de Orio, Guetaria y Zarauz. Mañana continuará el movimiento. El enemigo ha tenido bastantes bajas en Zarauz, las nuestras son insignificantes.

—La *Gaceta* publica varios decretos de poca importancia; el arreglo de la secretaría del Consejo de ministros, y un telegrama del Capitan general de Filipinas felicitando á S. M. el Rey y al gobierno.

—S. M. el Rey y el cuartel Real salieron esta mañana de Artajona para Monreal.

—Considérase segura la entrada mañana de las tropas en Pamplona.

—Madrid 1.º.—(Del *Diario de Barcelona*.)—Escribí brevisamente porque estamos en momento de gran ansiedad, pero no de aquella que se origina en el temor de malas noticias, sino por el contrario de la que proviene de la esperanza próxima del anuncio de sucesos en alto grado satisfactorios.

En efecto, los partes que hoy publica la *Gaceta* dan á conocer que el movimiento de avance de las tropas de nuestro ejército continuaba ayer con gran

resultado y casi sin resistencia; pues bien, todas las noticias que hoy se han ido recibiendo confirman que las divisiones y brigadas marchan hacia Pamplona que los carlistas abandonan las formidables posiciones que ocupaban.

Como consecuencias de tales precedentes, que el gabinete central de telégrafos se espera por momentos la noticia de la entrada del Rey en Pamplona. Por supuesto que esta esperanza por lo mismo que es tan fundada ha corrido esta tarde por Madrid como noticia cierta, y hasta se ha dicho que estaban ya en la imprenta nacional componiendo la *Gaceta* extraordinaria que ha de anunciar al público tan fausta nueva.

Claro es que en medio de tales emociones es imposible coordinar las ideas y escribir con la calma que es menester hacerlo; sin embargo, no puedo dejar de decir que este suceso sería, mejor dicho es, pues lo doy por acontecido, de la mayor trascendencia, y por lo mismo que no ha habido lucha confirma mis anteriores previsiones, esto es, que el carlismo faltó absolutamente no ya de razón de ser, sino hasta de pretexto, se deshace por sí solo, como un castillo de naipes.

La circunstancia de haber tomado parte el Rey en esta operación y la de encarnarse en él el triunfo obtenido, dan al Trono nuevos apoyos, lo cual es un gran bien para este país que lo que más necesita es entrar en una época definitiva en la que esté en la conciencia de todos que las instituciones fundamentales son permanentes. Solo así se puede reconquistar el orden moral tan indispensable para que se desarrollen de un modo normal y fecundo las libertades políticas que en otro caso son motivo de hondas y continuas perturbaciones.—A.

—Algo extraordinario y que desconcertase á los carlistas debió ocurrir en el cuartel general del Pretendiente, cuando parece que se convocó apresuradamente consejo de generales en Puente la Reina, resultando de él medidas que redundarán sin duda en ventaja de nuestros soldados.

—Tan completa ha sido la derrota causada á los carlistas por las fuerzas del coronel Sancho, que el titulado batallón de Soria ha quedado deshecho, habiendo logrado reunirse únicamente 50 hombres de los dispersos que le componían.

—Castilla la Nueva.—El brigadier Casola, desde Valdemeca, á las siete de la noche del 30 participa que la facción, al mando del cabecilla Rosas, compuesta de dos batallones, dos escuadrones, mas los restos del de Guadalajara, batió el 27 en Valsalobriello, le aguardaba en la importante posición de Huéllamo, de donde fué arrojada y perseguida incesantemente hasta mas allá de los montes de Valdemeca, donde ya en absoluta dispersión, se hizo imposible seguirla mas.

El enemigo ha tenido muchos muertos, heridos y prisioneros, cogiéndole armamento y pertrechos de guerra. La columna tuvo algunos heridos.

—Valencia.—El gobernador militar da conocimiento de que el brigadier Morales sorprendió anteañoche en Onda á dos batallones de Cucala al mando de Arbolero. Atacado el pueblo por tres puntos distintos por el regimiento de Aragón al grito de viva el Rey D. Alfonso XII, fué arrojado el enemigo, causándole muchas bajas, cogiéndole provisiones, armas y otros efectos. La oscuridad de la noche impidió que la caballería pudiese jugar y perseguir á la facción que huyó á la desbandada en distintas direcciones.

—Burgos.—El gobernador militar de Logroño participa que el capitán Aldea con fuerza de la compañía de movilizados de Alcanadre, cogió anteañoche 200 ovejas en las cercanías de los Arcos y Mendavia, 800 raciones de pan, carne y vino y 14 fanegas de cebada, cuyos víveres estaban dispuestos para los carlistas.

—Dice un periódico que un brigadier del ejército que se distinguió por su federalismo durante los sucesos cantonales, ha hecho algunas gestiones en solicitud de indulto.

—Copiamos de un colega:

«La liquidación del mes anterior, verificada ayer, se ha señalado con la quiebra de un agente de Bolsa, que deja descubiertos por valor de 3 millones y 400,000 reales efectivos. Escusado parece añadir que este desastre alcanza, mas que al quebrado, á gran número de sus comitentes.»

—San Sebastian 28.—Desde anoche empezaron los movimientos militares, precursores de próximas ó

importantes operaciones que han de realizarse en este distrito en combinación con las del ejército en Navarra.

Anoche á las diez salió para Guetaria por mar el batallón cazadores de Puerto Rico y una compañía de migueletes, habiendo marchado esta mañana á reunirse los regimientos de Murcia y Gerona, que juntamente con aquellas fuerzas constituyen la brigada Infanzon.

Sábese ya que esta madrugada los migueletes se han apoderado de la importante posición de Gárate, montaña que separa á Guetaria de Zarauz, habiendo sorprendido á una avanzada carlista de 10 ó 12 hombres, sin mas bajas por su parte que un muerto y dos heridos.

Se han enviado hoy los útiles necesarios para levantar un puente provisional sobre el Orio, y conseguido ya esto, Urnieta y Andoain, en cuya línea de frente tantas y tan importantes obras habian hecho los carlistas, quedarán dentro de nuestra línea, y no tendrán mas remedio que abandonarlas, so pena de esponerse á ser envueltos.

Segun mis noticias, mañana de madrugada saldrán ya todas las fuerzas, y aunque no es fácil prever los propósitos del general Loma, creo que el punto objetivo de la operación será Azpeitia, corazón del carlismo en esta provincia, y punto en donde tiene el enemigo importantes fábricas, que convendría mucho destruir.

Posible es también que nuestras tropas se dirijan á Tolosa, y aun tal vez parte de ellas por Irun y San Marcial, á Vera; pero esto dependerá de las instrucciones que haya recibido el general y de las fuerzas enemigas contra las que tenga que luchar.

Difícil es saber esto último á punto fijo; pero segun mis informes, las fuerzas carlistas en esta provincia no pasarán de media docena de batallones, algunas partidas volantes y las milicias urbanas ó sedentarias (tercios).

De todos modos, es indudable que las operaciones son generales y comienzan en grande escala, y todo el mundo espera de ellas importantes resultados que han de influir indudablemente en el próximo término de la guerra.

Por mí, sé decirle á V. que abrigo la firmísima convicción, mas que esto, la casi seguridad de que si nuestras tropas entran en Pamplona, despues de un buen combate, el carlismo, ya dividido y desalentado, pero entero todavía, entraria muy pronto en un período de descomposición y desquiciamiento.

Noticias de la frontera indican la esperanza del reconocimiento del gobierno por parte de los titulados generales carlistas Lirio y Velasco, que se hallan haciendo en Biarritz.

Bastantes oficiales se han presentado ya á indulto á las autoridades españolas en Bayona, y aun hay buen número de ellos, entre estos varios del cuerpo facultativo de artillería, que gestionan su regreso á las filas del ejército nacional.

El tiempo bellissimo, la mar convertida en un lago, si bien no puede confiarse demasiado en él.

El servicio público por el cable entre esta ciudad con Bilbao y Santander quedará probablemente abierto ya el domingo próximo.

—De una carta fecha 29 del corresponsal del *Tiempo* en Tafalla, reproducimos el siguiente párrafo:

«Esta mañana ha llegado á Puente la Reina don Carlos, y al poco rato celebró consejo de generales, entre los cuales se hallaban los de la misma graduación Mendiri, Pérula, Argon y Benavides. Se trató sobre la resistencia que debía hacerse en el Carrascal, y se acordó sostenerse enérgicamente.

Terminado el consejo, permaneció en casa del señor Azcona hasta por la tarde, que volvió para Estella.»

—La *Gaceta* publica las siguientes noticias de la guerra:

«Vascongadas y Navarra.—El cuartel Real se trasladó ayer de Tafalla á Artajona con las cuatro brigadas del cuerpo que manda el general Despujol.

El general Primo de Rivera se reconcentró á la izquierda del Arga en el cruce de los caminos de Artajona y Tafalla, y el general Meriones con el primer cuerpo avanzaba al valle de Unciti hacia las alturas de Monreal, habiéndose efectuado estas operaciones sin que se opusiera el enemigo.

El general Loma ha dirigido á este ministerio los siguientes telegramas:

Orio 1.º de febrero.—Es la una de la tarde y acabo de tomar al enemigo todas las posiciones y trincheras de la orilla izquierda del río, despues de un reñido combate, por haber defendido el paso obstinadamente y con bastante fuerza, haciendo un fuego nutridísimo. Mis pérdidas, sin embargo, son insignificantes. El enemigo ha debido sufrir muchas por el fuego de nuestra artillería y fusilería al abandonar las trincheras en precipitada fuga.

Se han hecho prisioneros. He pasado ya tres batallones á la otra orilla y continuo el paso para unirme á las del general Blanco que ha operado viniendo de Zarauz.

Daré cuenta á V. E. del curso de las operaciones. Estoy completamente satisfecho del comportamiento de nuestras valientes tropas.

Zarauz 1.º—Verificado el paso del Oria por lanchas de la ría, he desalojado al enemigo de todas sus posiciones y héchelo retirar mas allá de Aya. Tengo las fuerzas en las alturas de Orio, Guetaria y este punto. Mañana continuo el movimiento. El enemigo ha sufrido bastantes bajas, las mias insignificantes, pero que no puedo detallar.

Castilla la Nueva.—El brigadier Cassola desde Huerta del Marquesado, dice á este ministerio el 31 por la noche lo siguiente:

«Hoy se ha continuado la persecución de la facción Rosas. El grupo principal se dirige hacia Salvañaete. De los demás ya han empezado á presentarse á indulto en algunos pueblos; la mayor parte tiran las armas y bonas por los montes, en los cuales se abrigan también multitud de heridos y muertos, habiendo dejado ya algunos en los pueblos.

Mañana dejaré en Cañete 25 prisioneros y tres de mis heridos, mas unos 100 fusiles y otros efectos no utilizables por el momento. Continúase la persecución.»

#### GACETILLA GENERAL.

Para el presente mes el astrólogo zaragozano hace el siguiente pronóstico:

«Las lluvias y nieves con recios vientos no harán falta en España y Francia, dejándose sentir á días un frío intenso y viento helado, los mares duros cinco días con temporales fuertes, granizos en sus costas y nieves: días claros, varios y algunos primaverales, y aunque de corta duración nieblas en las orillas de los ríos.»

—Ayer, como es costumbre todos los años, recorrieron nuestras calles acompañadas de sus respectivas músicas varias comisiones implorando la caridad pública á beneficio de los pobres presos de la cárcel de esta ciudad.

—Con profundo sentimiento participamos á nuestros lectores el fallecimiento de nuestro queridísimo amigo é inolvidable cuanto consecuente correligionario D. Pedro Barragan, quien falleció el jueves último á las ocho de la noche víctima de la enfermedad que hacia tiempo le aquejaba.

Su muerte ha dejado en nuestras filas un hueco difícil de llenar, pues el señor Barragan era uno de los mas decididos constitucionales y consecuente amante de las libertades patrias.

Sin perjuicio de escribir su biografía política diremos que D. Pedro Barragan ha merecido de su partido toda clase de consideraciones, desempeñando en union de otros dignísimos amigos nuestros los mas elevados cargos de la provincia y los principales en nuestra colectividad, premio con que el partido liberal le significaba su estimación y cariño dándole á su cadáver anteañoche la última prueba de aprecio asistiendo á su entierro con las mayores muestras de dolor.

Á las tres de la tarde salió el féretro de la casa mortuoria precedido por los niños del Hospicio y acólitos de la parroquia con hachas encendidas y del clero de la misma. Detrás seguía el cadáver dentro de un lujoso ataúd cuyas cintas llevaban el diputado provincial señor Cánovas y Masagner, el primero en representación de la Comisión Permanente y de la Junta de instrucción pública el segundo de los que era individuo el finado; el señor Grahit (D. Pedro) representando al Ayuntamiento; el Comandante de la Milicia Nacional señor Barrios en representación de la Milicia á cuya benemérita institución pertenecía el Sr. Barragan como capitán de la 7.ª compañía; el señor Ayuso secretario del Gobierno civil de la provincia, en representación de las corporaciones oficiales, y en representación del benemérito cuerpo de la Guardia civil del que fué digno oficial el finado, el primer comandante de la provincia señor Tuco.

Seguían presidiendo el duelo por parte de la familia, los señores Burgués, Sambola padre é hijo y

D. Miguel de Batlle y detrás el señor vicepresidente de la comision provincial señor Rovira quien á su vez representaba el señor gobernador civil de la provincia, llevando á sus lados á los individuos de la Comision Permanente, secretario y dos tenientes de alcalde y seguido de gran número de comisiones de todos los centros oficiales, de la Guardia civil, Milicia Nacional, individuos de la Tertulia liberal, Ayuntamiento y otros muchos pertenecientes á diversas parcialidades políticas cerrando el cortejo fúnebre la 7.<sup>a</sup> compañía de la que era capitán el señor Barragan, la que hizo al cadáver los honores de ordenanza.

Así fué conducido á la última morada el que en vida fué modelo de consecuencia política.

Dios le haya acogido en su seno y de á su atribulada familia el consuelo de que tanto necesita.

## Seccion Mercantil.

Mercado de Gerona del dia 6 de Febrero de 1875.

El hectolitro...	Trigo. . . . .	25	9	cént.
	Mezcladizo. . . . .	20	»	»
	Cebada. . . . .	13	»	75
	Maiz. . . . .	17	»	50
	Judias. . . . .	33	»	75
	Habas. . . . .	17	»	50
	Mijo. . . . .	20	»	»
	Fayol. . . . .	15	»	»
	Avena. . . . .	11	»	38
	Arvejas. . . . .	19	»	38
Centeno. . . . .	15	»	»	
Garbanzos. . . . .	»	»	»	
El kilogramo...	Arroz. . . . .	»	»	5½
	El litro.....	Aceite. . . . .	4	»

## ESPECTÁCULOS PÚBLICOS.

### Teatro de Gerona.

Gran funcion para hoy domingo 7 de febrero de 1875.—1.<sup>o</sup> Sinfonia.—2.<sup>o</sup> El drama catalan del aplaudido vate D. Serafin Pitarrá ejecutado por última vez y á petición de muchas familias de esta capital cuyo título es: «Lo Ferrer de Tall.»—A las 7 y media.—Precios de costumbre.

NOTA. La larga duracion del drama no admite fin de fiesta.

## ULTIMA HORA.

(Telégramas del «Diario de Barcelona.»)

Madrid 2 de febrero.—El general Moriones ha llegado á Monreal dominando ya el camino de Pam-

plona.—El general Primo de Rivera ha tomado esta noche posiciones en el Carrascal con objeto de atacar á la madrugada á los carlistas.—S. M. el Rey ha pernoctado en Artajona.

El general Moriones ha entrado un convoy en Pamplona mientras el centro del ejército libraba una batalla en Oteiza derrotando á los carlistas.—Aumenta la desmoralizacion de los carlistas.—El ejército continúa avanzando.

Madrid 3.—La *Gaceta* no publica ningun decreto ni disposicion interesante.—Continúa el movimiento de avance de las tropas en el Norte.—El general Moriones prosigue su marcha hácia Esquiroz y Astrain.

El general Primo de Rivera sigue avanzando por la derecha del Arga.—Se asegura que los carlistas han abandonado el Carrascal.—El general Moriones presigue con buen éxito el movimiento envolvente.

Madrid 4.—(Por el cable.) La *Gaceta* publica las siguientes noticias:—S. M. el Rey se halla en Oteiza.—Se confirma la victoria de los generales Fajardo y Portilla.—Un telégrama del general Loma fechado en el alto de Indamendi participa que ha batido completamente al enemigo despues de cinco horas de fuego, tomándole formidables trincheras en el alto de Meagas y de Gundiamenti, y persiguiéndole en su precipitada fuga hasta Cestona. Se han tomado tambien las alturas de Zumaya, Carreta y Cestona. El enemigo á tenido muchísimos muertos, heridos y prisioneros. Las bajas del ejército no llegan á 200.—La *Gaceta* publica igualmente una circular á los gobernadores civiles sobre órden público; una Real órden prorogando hasta que se cubran los créditos las proposiciones que se presenten para la negociacion de los pagarés del Tesoro, y otra Real órden dictando reglas para la pronta devolucion á los cabildos de sus archivos.

El «Diario Español» dice: «El general Moriones, despues de haber introducido el convoy en Pamplona, ocupó importantes posiciones entre esta ciudad y el Carrascal. Los carlistas han empezado á retirarse hácia Estella. S. M. el Rey llegó en la mañana de ayer á Oteiza. Se cree que el general Loma ha entrado en Azcoitia y Azepeitia donde están las fundiciones de los carlistas, las cuales serán probablemente destruidas.»

El general Loma ha dado una batalla de cinco horas en Cestona derrotando á los carlistas.—Los generales Primo de Rivera y Moriones avanzan rápidamente. Los carlistas se retiran. Se les ha tomado alguna artillería en el Carrascal.

París 4.—(Por el cable.)—La Reina D.<sup>a</sup> Isabel ha recibido el siguiente telégrama fechado en Oteiza el 3 de febrero: «D. Alfonso ha recibido el bautismo de fuego esta mañana. Los carlistas han atacado la ermita de San Cristóbal, pero han sido rechazados. Su

Majestad ha tomado parte en la batalla.»

París 4.—(Por el cable.)—Madrid 4.—El general Loma se ha apoderado de Zumaya y del monte Cestona. Los carlistas huyen hácia Cestona.—Las noticias de Oteiza de esta mañana anuncian que continúan las operaciones. Nuestras tropas han ocupado muchas trincheras de los carlistas sin grande resistencia, porqué los movimientos estratégicos obligan á los carlistas á abandonar sus posiciones. El resultado de las operaciones es continuamente satisfactorio.

(Agencia «Imprenta.»)

Madrid 4.—La «Epoca» de anoche publica un importante artículo contestando á otro de la «Política» titulado «El Duque de la Torre y los partidos liberales», donde dice que no se organizan «ad libitum» partidos ni distribuyan jefaturas, y que es difícil recobrar la jefatura á aquel que por omision ó comision la ha perdido.

Parece que el duque de la Torre, de acuerdo con Sagasta, trabaja para la formacion, dentro de la legalidad, de un partido en el cual nada extraño seria entrasen algunos radicales.

Extracto de la *Gaceta*.—Segun despacho del señor ministro de la Guerra, fechado en la tarde del dia 2, S. M. el Rey llegó á Oteiza aquel dia.

Las divisiones Fajardo y Portilla, despues de haber ocupado la ermita de San Cristóbal y todo el monte Esquinza sin resistencia, continuaron su marcha hácia Lorca y Murillo. La division Tassará entró tambien en Oteiza y las fuerzas carlistas abandonaron á su aproximacion las múltiples trincheras que tenían construidas.

El general Loma ha dirigido á este ministerio el siguiente telégrama: «Alto de Indamendi, á las 5 de la tarde.—3 febrero.—Batido el enemigo completamente despues de 5 horas de fuego, tomándole las formidables trincheras del Alto de las Meagas é Indamendi, saliendo en precipitada fuga hasta Cestona. Tambien le he tomado las alturas de Zumaya y carretera de Cestona. No puedo en este momento fijar nuestras pérdidas, pero calculo no llegan á 100 bajas. El enemigo ha dejado bastantes muertos sobre el campo y le he hecho prisioneros, entre ellos tres oficiales. Las tropas con el mayor entusiasmo al ataque al toque de las músicas y grito de viva el Rey, han tomado las posiciones con un notable arrojo bajo un fuego nutrido.»

Ha sido ya convenientemente abastecida la plaza de Pamplona.—El segundo cuerpo ha verificado tambien importantísimos movimientos.—El Rey debe haber llegado á Oteiza, donde se le esperaba ayer.—Oteiza dícese que ha sido incendiado.

Imprenta de Pablo Puigblanquer y Forment

conocer la buena sociedad como uno acostumbrado á la Plaza Real.—Heos ahí desengañada de vuestras prevenciones, mi querida María.—Si, francamente Señor, dijo ella con encantadora bondad; ved aquí á Mr. de Loinvilliers, y para reparar mi falta, vais á ver que buen recibimiento le haré.

La reja del jardín acababa de abrirse y dos ginetes despues de haberse apeado á la estremidad de la avenida, se adelantaron seguidos de varios criados negros. El uno, era un hombre pequeño, delgado bastante feo y picado de viruelas y ya de una edad bastante madura. Su justillo de ratina negra le bajaba hasta la rodilla sobre anchos calzones de la misma tela y del mismo color; un alzacuello de lino bastante usado caía sobre su pecho; su cabeza cubierta con un especie de sombrero de tres picos, semejaba á uno de los que usan los padres de la doctrina cristiana: no llevaba peluca, pero sus cabellos abundantes y un poco largos disimulaban bastante bien la falta de esta parte tan esencial en las costumbres de los miembros de la facultad. Llevaba su alzacuello como una insignia de su profesion, y nadie se equivocaba; le llamaban siempre señor doctor; andaba apoyado sobre un pequeño baston que en sus escursiones á caballo le servia de látigo y del cual nunca se separaba lo propio que de su tricornio.

lenta enfermedad que á su vista le consumía, jamás la idea de que pudiera morir le habia ocurrido; nunca habia amado á Mr. d' Enambuc con pasion ni se habia decidido á casarse con él y á seguirle á países tan lejos de su familia y de su país, sin un secreto pesar y profundos disgustos; mas él la amaba tanto, que le habia devuelto la felicidad y le correspondia con una afeccion profunda y llena de reconocimiento y de respeto. Cuando le oyó por primera vez manifestar sus siniestras prevenciones, se habia despertado en medio de su seguridad, y un fatal rayo de luz le reveló de repente todo el peligro.

—Y bien, en qué pensais, amor mio? dijo el general inquieto á su vez al verla pálida y consternada; todo lo veis al revés; yo os he affigido con mi mal humor de enfermo. Vamos, no penseis mas en esto y hablemos un poco, yo os lo ruego, de los regocijos que hoy tienen lugar y en los cuales solo nosotros no tomamos parte. Las iluminaciones y los bailes deben empezar ya en San Pedro: se ha distribuido doble racion á todos los trabajadores y se ha anunciado un perdon general para las faltas pasadas; además hoy ninguna esclava ha sido sometida al castigo de las cuatro estacas y todas han tenido tafia para beber á la salud de la pequeña reina.—Si, dijo ella deshojando un ramo de jazmin y rosas que su hijo acababa de poner sobre sus rodillas;—gra-

# SECCION DE ANUNCIOS.

LOS MINISTROS EN ESPAÑA DESDE 1869 A 1874.

Recomendamos al público la adquisición de este libro debido á la pluma de un reputado escritor.

Se publica por entregas á cuartillo de real cada una. Todas las semanas se dará un cuaderno con ocho entregas y un retrato. El libro se formará próximamente con unos veinte cuadernos.

Se admiten suscripciones en casa de todos los correspondientes de la empresa de D. Luciano Laffitte en provincias. Los que desde cualquiera punto de España quieran dirigirse directamente á la administracion (Madrid, calle del Espíritu Santo, 14) acompañarán al pedido una libranza ó letra de 20 reales. importe adelantado de diez cuadernos, pues de otro modo no será servida ninguna suscripcion.

FUSILAMIENTO DE LOS PRISIONEROS DE OLOT

APUNTES PARA LA HISTORIA CONTEMPORÁNEA,  
por la señorita  
D.<sup>a</sup> Francisca de Paula Sanchez.

Véndese este opúsculo en la Imprenta y Redaccion de este periódico al precio de 2 reales á los suscritores al mismo y al de 2 y medio á los que no lo son.

Presupuestos municipales de gastos é ingresos.

Se hallan de venta en la imprenta de este periódico, así como los de beneficencia y demás impresos para la formacion de los mismos.

Repartimiento Municipal y Provincial.

En la Imprenta de este periódico se hallan de venta libros talonarios para el cobro de la citada contribucion así como papeletas de aviso de primer y segundo grado.

Matrículas y Repartos de inmuebles.

Se hallan de venta en la imprenta de este periódico impresos con arreglo al modelo publicado en el Boletín Oficial de la provincia.

## PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen el género humano. Las Pildoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestion y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y musculos obtienen la debida energia fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este celebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

## UNGUENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la prona y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, góla, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de consipagos, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Unguento.  
Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway,  
533, Oxford-street, Londres.  
N.º 4.

### INTERESANTE.

CARTA DE LA PROVINCIA DE GERONA,

con las distancias kilométricas de cada pueblo á la cabeza del Partido y á la capital.

Util á los militares y á todos los que desean conocer los acontecimientos de la guerra civil. Véndese á 10 reales ejemplar en la imprenta de este periódico, plaza de la Independencia, antes S. Agustin.

En la imprenta de este periódico se necesita un aprendiz.

### INTERESANTE.

En casa los Sres. Carreras y Suñer Hermanos del Comercio plaza de las Coles núm. 36 Gerona; Se compran toda clase de cupones, láminas premiadas y se encargan de pagar el Empréstito de 175000000 con ventajosas condiciones. 7-8

POESÍAS Y LIGEROS APUNTES POLÍTICO-SOCIALES, DE COSTUMBRES, LITERATURA, ETC., ETC.

POR D. PELEGRIN CALLE LIZARRALDE.

Un tomo en 8.º de mas de 200 páginas. Se vende en la imprenta de este periódico al precio de 2 pesetas.

cias al cielo hoy toda la gente de la isla está contenta y todo el mundo hace fiesta. —Escepto vos, mi pobre María, pues no teneis cena ni música y ni tan siquiera una serenata; pero vos debierais permitir que al menos los violines viniesen esta noche aquí. — Oh, yo queria daros una sorpresa—dijo ella sonriendo,—y atendido á que era ya de noche, entraron en la pequeña sala debajo de cuyas ventanas debian tocar.

— Ah, qué bien!—dijo el general con una tos seca,—los escucharé con mucho gusto.

En este momento el trote de varios caballos resonaron en la avenida que separaba las chozas de los negros de la casa, y el centinela que estaba de guardia delante la reja del jardin, gritó: ¿quién vive?

— Al fin es el doctor,—dijo la señora d' Enambuc,—pero no vuelve solo.—Sin duda le acompaña Loinvilliers, pues hace ocho dias que no le hemos visto.— Vos le amais mucho y yo le haré un buen recibimiento para daros gusto;—dijo dulcemente la jóven esposa,—mas en verdad no sé que es lo que os puede hacer gracia en él, pues es un hombre frio, taciturno y no conoce la sociedad. ¿No le vistes el otro dia, cuando le convidé á comer que ni siquiera me dió la mano para entrar en el comedor, só pretesto de quitarse la espada, y se detuvo en la puerta de la galería, y tuve que ir sola á sentarme á la

mesa? Otra vez le rogasteis que me acompañase á dar una vuelta por el jardin, y lo hizo por que no pudo escusarse; pero pensais que se adelantó á ofrecerme el brazo? pues todo al contrario: fué marchando un poco atrás sin hacer otra ercemonia que cederme el paso, sin decirme una palabra. Yo creo, Dios me perdone, que durante aquel silencioso paseo, recitó á media voz el rosario.— Ved ahí, á un jóven gentilhomme bien poco galante por cierto,—respondió el general con dulce ironía; pero vos, mi querida María, le habeis juzgado severamente, pues quizás no teneis en bastante consideracion su origen y la vida que hasta ahora ha llevado. Por consiguiente no es culpa suya si no tiene la galantería y bellas maneras francesas; pues á la verdad no sé donde las habria aprendido, pues siendo muy jóven todavia, perdió á su padre el conde Tomás de Loinvilliers y ha sido educado por su madre, una española de Espíritu Santo, que le impuso las costumbres graves y austeras de su nacion. Cuando tuvo doce años, le envió á su tío el comendador Loinvilliers de Poincy, que ha hecho de él un honrado hombre, un bravo soldado y un intrépido marino como él, y nada mas.

—Teneis razon, dijo la señora d' Enambuc con aire de conviccion;—un hombre que jamás ha estado en Francia no puede tener agudo ingenio ni puede